
Die kriminal is t i schen Universif i i ts inst i tute .  

Von 
Dr. jut. Hans Sehneickert, 

beauftr,  D o z e n t  ftir Kriminal is~ik an der Universit~it Berlin. 

Es sind bald 20 Jahre her, seit Hans C~oss, der bahnbrechend die 
moderne Kriminalistik gefSrdert hat, das erste mustergiiltige krimina- 
listische Ins t i tu t  an der Universit~t Graz gegriindet hat. Programm 
trod Einteilung dieses Inst i tutes hat te  er damals in seinem Arch. 
Kriminalanthrop.  54, 193ff. mitgeteilt, und zwar vom Standpunkt  der 
Frage des Unterriehts in den strafrechtlichen Hilfswissenschaften. 

Beim X I I .  Internationalen KongreB der I .K.V. in Kopenhagen 1913 
~tand diese Frage ebenfalls auf der Tagesordnung der Verhandlungen. 
Der damalige Referent Strafrechtslehrer Prof. Heimberger, dessen Vor- 
trag man in den ,,Mitteihmgen der Int .  Krim. Vereinigung" (1913) 1 
nachlesen kann, hat  neuerdings ge|egentlieh clues Referates bei der 
20. Tagung der ,.Deutschen (4esellschaft ffir gerichtliche und so- 
zialc Medizin" in Leipzig (Mai 193]) genau denselben Standpunkt  
vertreten wie damals, dab nfimlieh diese Spezialausbildung ~icht in die 
Zeit des Universit/itsstudiums gelegt werden soil 2. Da andere Straf.  
rechtslehrer derselben Ansieht waren und noch sind. t)lieb aUes beim 
alten, wenigstens soweit die Einriehtung yon Unterriehtsst/~tten der 
strafreehtlichen Hilfswissenschaften im Sinne des Vorschlages yon 
Hans Gross u. a. in Frage kommt.  Von den bisher gemaehten Versuehen 
der theoretisehen Darstelhmg dieser Hilfswissenschaften an eiuigen 
deutsehen Universitaten soll bier nicht (lie Rede sein. sondern yon den 
kriminalistischeu Unirersit~tsinstituten, deren Programm Hans Gross 
so eingeteilt hatte:  I .  Vortr/~ge, I I .  Handbibliothek, I I I .  Kriminal- 
museum a, IV. Laboratorium. V. Kriminalistische Statiotl, VI. Wissen- 
schaftliches Organ (Fachzeitschrift). Zweek uad Aufgabe eines solchcn 
Insti tutes sei, den Unterrieht im Strafrecht dutch Pflege tier strafreeht- 
lichen Hilfswissenschaften und ihrer Realien auf breite, dem Leben 
entnommene Grundlage zu stellen, ihn der Wirkliehkeit n~herzubringeu 
und so Interesse und Verst/s fiir das Strafreeht zu f6rdern 4. Es 
handle sich nicht darnm, den Studenten Fertigkeiten beizubringen, 

t29,- 338ff. 
Vgh a. a. 0., S. 360, 364 (These V). 

'~ Kriminalmuseen, die nicht die Natur eines Panoptikums haben sollen, 
kSnnen ihren Zweek nut in Verbindung mit einem Lehriustitut erfiillen. 

4 Dafiir bat inzwiseheu (lie Kriminalit/itssteigerun~ sehon selbst gesorgt. 
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sondern ihnen mit Hilfe der Anschauung die theoretischen Lehren des 
Straffeehts klarzulegen. Deshalb haben die reichen Sammlungen des 
Instituts in erster Linie den Zweck, die Grundlagen fiir wissensehaft- 
liehe Arbeiten zu bilden. Die kriminalistische Station soll eine Art 
strafrechtliche Klinik darstellen und einerseits auf Ersuehen yon Ge- 
riehten und Staatsanwaltschaften fiir diese Arbeiten leisten, die nur 
mit den Hilfsmitteln des Institutes hergestellt werden k6rmen, anderer- 
seits abet den Studenten, die hierbei mitarbeiten oder zusehen, Ge- 
legenheit zum Lernen geben; diese Station soil eigentlieh das bieten, 
was eine medizinische Klinik fiir die ~rzte und jungen Mediziner ist. 

Damit hat  Gross den eigentliehen Kernpunkt  des Problems beriihrt, 
das heute noch seiner LSsung harrt,  wenn eine solche tiberhaupt in 
absehbarer Zeit noeh za erwarten ist. Man braueht bloB einmal den 
traditioneilen Studiengang der jungen Juristen sich vor Augen zu halten, 
um sofort seine Armut in ,,Realien" jeder Art, ganz besonders abet auf 
dem Gebiet des Strafrechts, zu erkennen. Vergleieht man damit z. B. 
das Studium der Mediziner, so wird man finden, dab ungefghr die 
H~lfte seiner Studien und Ausbildung aus ,,Realien" der Medizin be- 
steht, er lernt fachlich sehen, hSren, fiihlen, diagnostizieren, aul~erdem 
guBerst difficile und manuell wertvolle Leistungen verrichten. Und der 
Jurist  ? Manuell nichts, auBer Protokolle fiihren, Formulare ausfiilien, 
Urteilsbegrtindungen entwerfen u. dg|. Faehliches HSren und Sehen ? 
Besuehe yon Geriehtsverhandlungen, Kriminalmuseen, Besichtigungen 
von BehSrden- und Institutseinrichtungen usw. Viel zu wenig, weft er 
so die Realien des Strafreehts nut  ganz fltichtig kennenlernen kann. 
Der juristische Student braucht so gut eine kriminalistische Station, wie 
der Mediziner seine Klinik, ein wahres Wort  yon Hans Gross. 

Vor nicht zu langer Zeit erkl~rte mir ein friiherer Reichsjustiz- 
minister auf meine Anffage, da{] nach seiner Oberzeugung die Zeit 
nieht mehr ferne sei, in der jede Universit~t ihr ,,kriminalistisches 
Ins t i tu t"  haben werde. Ieh weil~ nicht, auf was sich diese Uberzeugung 
sttitzt, aber soviel wissen wir jetzt, da{~ kriminalistische Universitgts- 
institute im Sinne des Grosssehen Programms, wie solehe im Ausland, 
z. B. auch in Wien und Graz, seit lgngerer Zeit bestehen, bei uns nicht 
eingerichtet werden, da die Zeit fiir ihre Errichtung, namentlich aueh 
mit Rficksicht auf die schleehte Finanzlage der L~nder, li~ngst voriiber 
ist. Und trotzdem brauchen wir die kriminalistisehe Station oder 
Klinik. Gliicklicherweise sind die Aussichten nicht ganz so schlecht, 
wie man naeh meinen bisherigen Ausfiihrungen annehmen kSnnte; 
aber fiir die jurietiechen Fakultiiten hat meines Erachtens die bisherige 
Nichtbeachtung der einschl~gigen Wiinsche und Vorsch|~ge auf einer 
anderen SeRe Erfolge gezeitigt, n~mlieh bei den medizinischen Fakul- 
t~ten, bei denen ,,Institute fiir gerichtliehe Medizin" nach und nach 
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erriehtet worden sind und noch werden, denen die Aufgabe zuf~llt, 
aueh die (yon den juristischen Fakult~ten vernachl~ssigten) strafrecht- 
lichen Hilfswissensehaften und Techniken zu pflegen und zu fSrdern. 
Es ist diesen Insti tuten,  selbst in ihren eigenen Reihen schon, der 
Vorwurf gemacht worden, dab sic sich um Dinge kfimmern, die nicht 
in ihr eigentliches Fach schlagen, z. B. Kriminalteehnik. Ich mSchte 
diesen Vorwurf aber doch zurfiekweisen, und zwar aus dem einfachen 
Grunde, weil ja sonst niemand da ist, der sich - -  an den Hochschulen - -  
um die Pflege und Ausgestaltung dieser heute so wichtig gewordenen 

kr iminal is t i schen und kriminaltechnischen Aufgaben kiimmert.  Sic 
sind - -  anderen Bestrebungen entgegen - -  auch als Universit~tsinstitute 
ffir solche Aufgaben zustKndig, denn schon Hans Gross hat  (a. a. O., 
S. 197) ausdrficklich hervorgehoben: ,,Ein wissenschaftlieher Forschung 
gewidmetes kriminalistisches Ins t i tu t  mug unbedingt einer Universif~it 
angegliedert werden." Bestrebungen, die yon anderer Seite, insbeson- 
dere den groIlsthdtischen Polizeiverwaltungen, ausgehen, sind zwar 
auch darauf gerichtet, sich dieser Dinge anznuehmen, haben abet ihre 
natfirlichen Grellzen: wenn dort auch die einsehl~gigen Teclmikeu zum 
Tell gut beherrscht werden, so fehlt es doch vielfach an einer gediegenen 
wissenschaftlichen Vor- und Ausbildung, nm (lie teehniseheu Erforder- 
nisse yon einer h6heren Warte aus zu erkennen nnd zu behandehl. 
Andererseits begegnet (lie daraus hervorgebende Sachverst~ndigen- 
t~tigkeit in Gerichts- und namentlich Verteidigerkreisen einem ge- 
wissen MiBtrauen, da man leicht geneigt ist, dem Sachverstii~ldigeu tier 
Polizei ebensowenig wie einem Vertreter der StaatsanwaltschMt eille 
unabh~ingige nnd mlbeeinflu6bare Stelhmg im Strafproze[~ ztlz,ltrauem 
Vielfach sind solche Sachverst/indige mit Erfolg abgelehnt worden; 
ich berichte fiber Ta~sachen, unter denen ich frfiher selbst oft zu leiden 
hatte. Dem Saehverst~ndigen wird in vielen F~illeu eiue diskretion~ire 
Macht einger~umt, sein Gutachten ist oft yon ausschlaggebender Be- 
deutung; ~ihnlieh wie beim juristisch vorgebildeten l~iehter, dem man 
aus ganz best immten Griinden Laienrichter zur Seite stellt. 

Aus allen diesen Griindeu ist die Einrichtmlg der geriehtsmedizini- 
schen Inst i tute  in jeder Beziehnng zu begrii/3en nnd als ffir die Pflege 
und FSrderung der kriminalistischen Grenzgebiete zusti~ndig zu halten. 
Nur eine Bedingung w~re daran zu kniipfen, um jeneu - -  obenerw';i[m- 
ten --  Vorwuff grunds~tzlich zu beseitigen: die in Frage kommenden  
kriminalistischen und kriminaltechnischen Gebiete und Aufgaben sind 
sicher keine ausschlieBliche Dom~ine der Gerichtsmedizin und werden 
auch yon Nichtmedizinern, insbesondere manchen Juristen und Chemi- 
kern, bcherrscht, gepflegt und beruflich efffillt. Es sind Grenzgebiete 
zweier oder mehrerer Fakult/iten, so dal] deren ~a.ngehSrige auch nicht 
beiseite geschoben werdcn dfirfen, sondern znr Mitarbeit herangezogen 
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werden miissen. In  einem der medizinischen Fakult~t unterstellten 
oder angegliederten, durch eine kriminalistisehe Abteilung bereicherten 
gerichtstirztlichen Iusti tut  miissen daher aueh Chemiker und Juristen 
als wissenschMtliche Mitarbeiter, Assistenten, Abteilungs[eiter u. dgl. 
herangezogen werden, soweit solehe Krtifte vorhanden sind und benStigt 
werden, um das Gesamtgebiet der strafreehtlichen Hilfswissenschaften 
fiir Lehrer und Lernende, fiir Forscher und Gutaehter in eiaer den 
neuzeitIichen Anforderungen entsprechenden Weise besetzen, pflegen 
und ausgestalten zu kSnnen. Gerade die naturwissenschaftlich ein- 
gestel|ten gerichtsmedizinisehen Universittitsinstitute sind der geeignete 
Sammelpunkt ftir diese so wichtigen straffechtlichen Grenzgebiete, 
nicht aber die rein geistig eingesteUten strafrechtlichen Seminare und 
Institute, wie die Entwicklung der letzten 20 Jahre deutlich genug 
gezeigt hat. 

Die juristischen Faku|t~ten werden gegen diese Einrichtung und 
weitere Ausgestaltung der gerichtsmedizinischen Institute wohl nichts 
einwenden wollen und kSnnen, da sie die Wichtigkeit der strafrechtliehen 
Hilfswissenschaften zum Teil voll und ganz anerkannt haben, zum Teil 
abet gewil~ nicht negieren werden. Deshalb wt~re es wirklich zweck- 
mt~I~ig, in den Studienplan der juristischen Studenten wenigstens einen 
Hinweis auf diese Hilfswissenschaften aufzunehmen dergestalt, da6 
fiir jene, die sich der Strafrechtspf|ege oder der Verteidigerpraxis zu- 
wenden wollen, das Studium der strafrechtlichen Hilfswissenschaften 
dringend erwiinscht sei oder "geboten erscheine. Durch einen solchen 
Hinweis write wenigstens eine der Zeit entsprechende Anerkennung 
dieser Hilfswissenschaften ftir das juristische Studium zu erreichen, 
wie sie leider bis heute noch nicht besteht. Wenn die gerichtsmedizi- 
nischen Institute nach und nach diesen Aufgabenkreis iibernehmen, 
kSnnen sie sich auch ~ernerliegenden Aufgabengebieten zuwenden, die 
heute noch brachliegen, z. B. denke ich da auch an allgemeine sozio. 
logische Bektimpfungsmethoden des Verbrechens, an daktyloskopisehe 
Spezialuntersuchungen und Sammlungen (insbesondere erbbiologiseher 
Art), an die Einrichtung yon Haudschriftensammlungen, die namentlieh 
die Faktoren der pbysiologischen und psychologischen SchreibstSrungen 
veransehaulichen und eine wichtige Ausbildungsgrundlage darstellen 
wfirden; vielleicht kSnnten diese Insti tute auch bei der Ausbildung und 
Prtifung yon Schriftsachverst~ndigen mitwirken 1. 

Die strafrechtlichen Hilfswissenschaften sind so ausgedehnt und in 
unserer ~ra  der steigenden Kriminalit~tskurve so wichtig, dab sie 
auch an den Universitfiten verdiente Anerkennung und Arbeitspl~tze 
linden miissen. 

1 Mehrere gerichtsmQdizinische Institute befassen sich heute schon mit 
Schriftuntersuchungen und Erstattung yon Schriftgutachten. 


